

Sur YouTube – publié le 30 mai 2024

Hommage à Jean Zay à l'occasion des 80 ans de sa disparition et de la parution de l'ouvrage *Jeunesse de la République*, textes de Jean Zay réunis et présentés par Pierre Allorant et Olivier Loubes (Bouquins, 2024)

Rencontre avec Hélène Mouchard-Zay et Pierre Allorant, animée par Pierre Benetti.

Républicain aux avant-postes du combat antifasciste, ciblé par une campagne antisémite sans relâche orchestrée par l'extrême droite, il a démocratisé et modernisé le système scolaire français, créé le CNRS, le Musée de l'Homme, le Festival de Cannes, le Musée d'Art Moderne, l'ENA, favorisé la création artistique, défendu les droits de l'écrivain.

À l'été 1940, il est arrêté pour avoir voulu rejoindre l'Afrique du Nord après l'appel de Pétain à cesser le combat, et condamné à la réclusion à perpétuité pour trahison par la justice de Vichy. En détention il écrit « Souvenirs et solitude », témoignage personnel et réflexion politique majeure.

Le 20 juin 1944, à 39 ans, Jean Zay est extrait de sa cellule de la prison de Riom et assassiné par trois miliciens. Outre son action, il laisse derrière lui des textes essentiels, qu'une récente publication permet de découvrir.